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务实治国 ， 锐意改革 ： 寄语２０１ ８

２ 〇 １７年 １ ２ 月 召 开的全 国 经济工作会议提 出 未来三年三 大攻 坚

任务 ： 防 范化解 重大风险 、 精 准脱贫和污 染 防 治 。 我 查 了
一

下 ，

这三 大攻坚任务 的提法 出 处是 习 总 书记在十 九届
一

中 全会上那个

当 选讲 话时提 出 的 ， 由 此可 见 ， 新
一代领导 集体对 于履新之后 的

政策着 眼点和行 动入手点早 已是成竹在胸 。

将防 范 化解重 大 风 险作 为三 大攻坚任 务 的 第
一 条

， 这是从

我 国现阶段经济发展环境 出 发
、

从世界经济金融周期性特征出 发

做 出 的英明 决 策
。 我们都知道 ，

经过近 ４ ０年的 经济 高速发展 ， 中

国 经 济社会 结构 发生 了 多 方 面 根 本性 变化 。 连续 ３ ０ 多 年每年近

１ ０％的经济增速使 中 国 在２ ０１ ０年就超越 日 本成 为世界 第二 大经 济

体 ；
尽 管有贫 富不均 现 象存在但 中 国 国 民的 恩格 尔 系 数表明 中 国

老 百姓的 家庭已接近 富足阶段 ； ４
）

２ ００ ８年 全球金融 危机以 来 ， 中

国 经济经过２ ０ ０ ９年 的 强政 策刺 激后 ， 供给侧 的 结构 矛 盾 凸 显 ，
使

得 宏观调控 的 关注点 自 ２０ １３年开始 由 需求侧 转 向供给侧并在２ ０ １ ５

年 将
“

供给侧结 构 改革
”

确定 为 权威政 策语言 ？ 大 约 两年后 ， 即

在２ ０ １ ７年 １ ２ 月 的年终经 济工作会议上 ， 我们 又 第
一 次看到

“

推动

我 国经 济在 实现 高质 量 发展上不断取得新进展
”

这样 不再提经 济

速度 的新表述 。 最近五年 多 政 策语言 表述上 出 现 了 上述若干新变

化
， 但有

一

个始终不 变 的权威语言 ， 那就是
“

稳 中求进
”

。

稳 中 求进的 基 衣涵 义就是 以 不 出 危机 或避 免 系 统性风 险 为 基本前

提 ， 政策上不搞 强刺 激 ，
从结构 转型和动 力 转换 中 谋 求经 济 的稳

步 发 展
？
这是我 们 的 决 策 层在最近几年 才逐 步 达成 的一个共识 。

因 为 在 ２０ １ ３年前 后 ， 我们 的领导 人在讲话 中 还有 中 国经济增长的

“

下 限
” “

底线
”

等说法 ， 当经 济增速 出现明 显下滑 时 ， 可 能会

表现 出 些许 的焦 虑 。 后 来 ， 在
“

新常态
”

说法 出 台 后 ， 我们 的决

策层似予在这
一

新概念下统
一认识

，
到 了

“

十三五
”

规划 出 台 将

收入 十年翻 一番 作 为 既 定 目 标时 ， 年 经 济增 速 ６ ． ５％左右 已 被普

遍接 受 ， 即过去 曾经有过 的所谓经 济增长
“

下限
”“

底线
”

之说

已 无人再提
。

２ ０ Ｕ年 ７ 月 的 第五次 全 国金融工作会议 更是 变 成 了

一场重 大金融风 险点 的梳理会议 ，
从此后 ， 不发生 系 统性金融风

险 已提至 全 党 经 济工作的 首位 。

环 顾 左 右
、
放眼 全局 ， 楼 市 、 股 市 、 债 市 、 汇市 ， 虽 行情

变 幻 ， 波谲云 诡 ， 但都不足以 对 中 国 的金融安 全构 成致命威胁 ，

唯独 影子银仟让人看不懂
、
摸不 透 ， 庞 大 的银行体 系 ， 复杂 的表

外 、 表表外业务 、 产 品嵌套层层嵌套形 成 的监管规避 行为 ， 会让

决 策层和监管 当 局 产 生心 里 没底的 感 觉 ， 所 以 ， 防 范化解重 大风

险 当 以 遏制 影子银行为 第一要务 。 此 外 的 又
一 重点 就是抑制 地方

政府的 大肆举債行为 。 科 尔奈 当年在 《短缺 经济学 》 中 所说 的 国

有企业预算软 约束如今在 中 国 已 演 变成 了 地方政府举债扩张 中 的

典型行 为 。 我 们 已 看 到 ， 中 央 对地方不 当 举债行 为 已 发 出 严 厉 警

告 ：

一

是 中 央財政不承担 为地方政府埋单 义 务 ；

二是对不 当 举债

的地方 官 员 实施问 责制度 ，
从这些政 策信 号说明 ，

２ ０ １８年之后 ，

地方政府债 务 引 发 系 统性风险 的可 能性会逐漸降低 。

精 准脱 贫在三 大任 务 中 排 第 二是 因 为 党 中 央 对 全 国 人 民 的

一

个庄重承诺 在 ２ 〇２ 〇年之前保 证让现有水平的 贫 困人 口 全部

实现脱贫 。 中 国地域广 大 国 情复杂 ，
几千万人 口一举脱 贫实在是

说 出 来容 易 做起 来难 。 根描我的观 察 ， 此事的 难点 不仅在 于地方

政府官 员 的业绩造慨 、

工作流 于形 式等不 当行 为 ， 更重要的是被

脱贫对象的 文化 背景和配合行为 。 我是 ！ ９ ６ ８年 下 乡 知青 ， 对中 国

农村情况还算 了 解 ， 在 农村有各 式各样 的人
， 中 国 基层也有作 风

千奇 百怪的干部 ， 所 以 全部税贫就是
一

个大概 的 目 标 ，
只 要我 们



尽心竭 力 地去做就行 了 。 中 国 在改革开放４ ０年 中 已创造 了世界经

济发展史上独一无二的减贫纪 录 ，
如果在 ２ ０２ ０年前理论上实现全

部脱贫 目 标 ， 那也算是对人类社会历 史的
一个 了 不起的贡献 了

。

桉照世界银行定 义 （如 果我没记错 的话 ）
贫困人 口是指那些每天

消 费不足两 美元 的城 乡 居 民 ， 这样的居 民在 中 国 城镇 已不 多 见 ，

只 是在 茱些 乡 村地 区还 有相 当
一部分 。 因 此精准扶贫 问题的实质

就是贫 困 落后 的 农村地区 居 民的生存能 力 帮助和生活水平提升 问

题 ， 充 分动 员 社会 力 量和恰 当 发挥地方政府的作 用 ， 这个问题其

实 不难解 决 。

三 大任 务 中 的真正难 点是 污 染 防 治 。 近 ４ 〇年的 经 济 高速 发

展我们 在生 态环境保护上欠账 多 多 。 中 国现在不仅仅有 大 气污染

还房在严重的 水污 染和土壤污 染 。 这三 大污 染 中 光是空 气污 染就

使我们 头 痛不 已
。
大 约 两年 多 前 ，

一名 央视记者 自 费拍摄 了
一

部

专谈 中 国 雾霾 的 纪录 片 《苍 穹之下 》 曾 大红
一

阵子 ，
后 不知什 么

原 因 突然 停播 。 我认真观看后 隐隐 约 约 感到制 片 人在 片 中 设计 了

一 些 台 词 如 ：

Ｘ 国 当年 雾 ？ 有 多 么 多 么 严重
，
该 国政府又是采取

了 哪 些措施有 力地解 决 了 问题云云 ， 这个 片 子似乎有个呼之欲 出

的 潜 台 词 ， 即 中 国 的雾霾主 因是政府措施无力 的 意 思 。
２ ０ １ ７年 ，

北 京 的 蓝天明显增 多 ，
ＰＭ２ ． ５含量和２ ０ １ ６年 同期相 比也大幅 下降

了 ２ ０
．
５％

。
这个事实 说明 ，

在 中 国
，
只要政府 用 力

，
在煤 改 气 、

污 染 类 工厂 停工 、
大城市汽 车限行 以 及 中 央 的严 厉环保督 查 问责

等 举措之下 ，
生态环境改善的攻 坚 目 标也可 以逐 步 实现。 在 中 央

提 出 的 绿水青 山 就是金山银 山 的绿 色发展理 念下 ， 土壤修复 、 江

河湖 海保护 、
退耕还林 、 城市绿化等等 全 国各地都在采取具体措

施
， 再有三年 ， 这方 面 的进 步也会非 常明 显。

总之 ， 我认为 中 央提 出 的三 大攻坚任务 ， 既下合民意 ，
又上

体天心 ， 最符合小平 同志 的 务实治 国 风格 。

２ ０ １
８年恰值 中 国 改革开放 ４〇周 年 。 习 近平总 书记 已在 元旦

发表的新年贺 词里声 言要将改革进行到 底。 但 改革开放说起来容

易做起来难 ，
这里 的逻辑是典型 的知 易 行难 。 中 国现实 中遇到 的

问题常常会让人想起列 宁说过的一 句话
“

传统的 力 量 ， 习惯的 力

量是最可怕的 力 量
”

。
无论我们 的规划 设计得有 多 好 ，

一遇到具

体问题时
，
地方政府 或基层干部就 艮容 易 用 非 市 场化的 不符合改

革开放精神 的方式去解 决 。 实 际上 ， 在改革开放４０年的 历 史上 ，

我们 在小平 同 志
“

不 争论
”

策略的主导下 ， 常常是政 策先行、 实

践先行 ， 在理论理念观点认识层 面并没有进行过公开 、 彻底 、 深

入
、 透彻 的讨论。

很 多人都知道 ： 在 中共十 七 大之前 ， 北京 曾 出

现过 两 个万 言 书事件 ， 第一个万言 书是由 １ ７个著名 人士 写 的 ， 第

二个万言 书 则 征集 了１ ７０ 多人的签名 ， 两个万言 书 有一 个共通点

就是否 定改革开放 ， 认为 改革开放 已导致资本主 义复辟 ， 他们主

张对中 国的 新型资产 阶级进行
一次全 面 清算 ， 等 等 。 此事 已过去

十来年 了 ， 当 年此事被淡化被压下 ，
因 而现在能想起此 事的人已

然不 多 ， 但 看看 这些年 中 国 的 富人移 民倾 向 以 及难以 禁 绝 的 资本

外逃现 象 ，
这实际上反映 出 ， 在４ ０年 的改革 中 ， 中 国 的私有财产

私人产权的保护 无论在法律还是在 实践上都尚有 欠缺之处 。 不仅

在这方 面 ，
看 看我们 整天都在喊的 国 企改革 ， 也常常会 因 为 领导

人的一些讲话或权威媒体一篇 带有 茱种倾 向性的评论文章而在操

作层 面让人感 到英衷
一是难以 决 断。 所 以 ， 我建议我们可 以在 习

总 书记 的领导 下利 用 改革开放４ ０年这个难得契 机 ，
开展一场 关于

改革开放方 向 、 实质 内 容 、 推进步骤 、 阶段任务 、 评价标 准 等方

面 的有屑量 的深入研 究和公开讨论 。
小平 同 志 ３ ０ 多 年前所言

“

不

争论
”

那是 高 明 的政治 策略 ，
因 为在全党 全 国 全军还有很 多 思想

守 旧人士存在的 情况下 ，

一旦争论表面 化公开化 ，
党和 国 家就会

面 临 分 裂危险 。
现在情况不

一

样 了 ， 现在不仅是专业人士就连老

瓦姓都 已深知 改革开放是 能给他带来实惠 的根本 国 策 ， 公开否定

或反对改革的人士可 能 已 少之又少 ，
因此 ， 小平 同 志 当年提 出 的

“

不争论
”

方针可 以束之 高 阁 了
。 我们党 可 以在纪念改革开放４ 〇

周 年时进行
一

次 大总结 大讨论 ， 来一次全 民改革开放教育 ， 为 中

华 民族 的全面 复兴打下
一

个 坚实 的 思 想理论基础 ， 把锐意改革由

领导人 的号召 变成全 国 大 多 数人的扎 实行动 ，
这样 ，

２ ０ １ ８年
一定

会成 为 在 中 国 改革开放历 史上具有里程碑意 义 的一年 。


